

METTRE EN MOUVEMENT, DIFFUSER, RENFORCER

CAISSE COMMUNE DE L'ALIMENTATION
NANTES MÉTROPOLE ET PAYS DE RETZ
#9 DECEMBRE 2025

CÔTÉ DYNAMIQUE GLOBALE

UN NOUVEAU RDV GRAND ANGLE LE 6 FEVRIER 2026

VENDREDI 6 FÉVRIER 2026

9H30-12H30 A LA MHC*



EXPERIMENTATION LOCALE CAISSES COMMUNES DE L'ALIMENTATION

nantes métropole et département 44

MATINÉE GRAND ANGLE 2026

POINT D'ETAPE quelles avancées ? quels freins ?

TABLE RONDE : Habitant.e, producteur.trice, commerçant.e... leur retours premiers concernés

RECHERCHE ACTION : quels processus d'évaluation ?

TEMPS DE TRAVAIL COLLECTIF



sur inscription
à la Maison des Habitants et du
Citoyen de Bellevue, place des
Lauriers, Nantes



Le **vendredi 6 février 2026**, un nouveau temps grand angle sera proposé aux professionnels (associations, collectivités, entreprises, producteurs.trices...) et foyers expérimentateurs.

De **9h30 à 12h30 à la Maison des habitants et du Citoyen** (1 place des Lauriers à Nantes), il s'agira de faire un point d'étape sur la démarche globale et de s'intéresser de plus près à la démarche de recherche action associée et des premiers éléments observés.

Une Table ronde avec des habitant.e.s impliqué.e.s et commerçant.e/producteurs.trices sera organisée, ainsi qu'un temps de travail collectif.

[Pour vous y inscrire dès maintenant,
c'est en suivant ce lien](#)

L'ADEME ET LA DREETS (ETAT), NOUVEAUX PARTENAIRES

Comme sur de nombreux projets, la question de leurs financements se posent particulièrement dans un contexte budgétaire contraint et difficile.

C'est donc avec une grande satisfaction que **le projet local CCA accueille l'ADEME comme partenaire de l'expérimentation avec un soutien acté pour 2026 et 2027**.

Dans le Pays de Retz, le travail important mené par Campus Fertile a permis de travailler à **un soutien de la DREETS via le Fond Mieux Manger pour Tous**. Ce soutien important, fléché en grande partie sur le co-financement des caisses, permet d'envisager le lancement concret de la caisse commune rural dans le courant 2026.

DU CÔTÉ DE LA GIRONDE



Le 26 novembre dernier, **la Caisse Commune de l'Alimentation de Gironde a présenté ses résultats issus du suivi scientifique** réalisé durant les 12 premiers mois de l'expérimentation (mars 2024 à mars 2025).

Pendant une matinée, participant.es, animatrices, chercheur.es ont pris la parole pour présenter les observations, les analyses, les conclusions à un public divers, constitué de citoyen.nes, de professionnel.les, d'élue.es et d'acteur.trices de la société civile.

[Retrouvez les éléments présentés ici](#)

PANORAMA DES INITIATIVES

expériences locales inspirées de la Sécurité Sociale de l'Alimentation

Septembre 2025



En quelques années, de **nombreuses initiatives inspirées de la sécurité sociale de l'alimentation** se sont développées en France.

Avec des objectifs et des modèles différents, souvent complémentaires, des formes et portage multiples, des dimensionnements variés, **chaque projet vient alimenter, renforcer et parfois questionner une ambition plus large de sécurité sociale de l'alimentation**.

Let's Food et Vertigo ont donc mené une étude sur 6 mois sur ces différents projets, en partenariat avec Carasso, l'Ademe, la Banque des territoires et la Fondation de France, afin de cartographier ces expérimentations et dessiner des éléments d'analyse.

[Découvrir l'analyse en suivant ce lien](#)

LA CCA NANTAISE A PARIS



L'étude portée par Let's Food et Vertigo a été officiellement présenté le 18 novembre dernier au Hub des Territoires à Paris.

Pour l'occasion, **VRAC Nantes est intervenue pour l'expérimentation métropole nantaise /pays de Retz** aux cotés du projet bordelais et strasbourgeois. Trois sujets ont été particulièrement soulevés : la place des collectivités dans les expérimentations, la pérennité des modèles financiers et la conciliation entre justice sociale et justice alimentaire.

[Découvrir le replay par ici](#)

LA PLACE DES CCAS DANS LES CAISSES COMMUNES



A l'initiative de l'UNCCAS (qui fédère les différents CCAS), un webinaire a été organisé début novembre à l'attention des élu.e.s locaux.ales de la solidarité en octobre.

Ayant pour thème « **Vers une sécurité sociale de l'alimentation quel rôle pour les CCAS ?** », il se déroulait en présence du député Charles Fournier, co-auteur d'une proposition de loi sur le soutien aux expérimentations locales inspirées de la SSA. **Abbassia Hakem, élue nantaise aux solidarités et à l'inclusion sociale**, a rappelé dans son propos introductif la genèse du projet nantaise, son apport sur la réflexion et l'action pour la lutte contre la précarité alimentaire et a apporté son soutien global au projet local.

[Vidéo à retrouver ici.](#)

CÔTÉ NANTAIS...

61 FOYERS REJOIGNENT LA CAISSE NANTAISE



Samedi 6 décembre dernier, **61 foyers se retrouvaient sur une journée entière pour officialiser leur engagement dans la caisse commune** et s'acculturer à son fonctionnement.

Habitant.e.s de Nantes Bellevue, Chantenay, Sainte-Anne ou Saint-Herblain, ils et elles ont décidé d'expérimenter la caisse durant les mois à venir.

Dès cette fin d'année, ils et elles participeront financièrement à la caisse en fonction de leurs situations financières (reste à vivre), tou.te.s recevront une allocation mensuelle (100€ pour une personne puis 50€ par personne supplémentaire dans le foyer), et **chacun.e sera invité.e à participer aux ateliers de sensibilisation et formation à l'alimentation et rejoindre le comité habitant décisionnel.**

[Retrouvez ici l'ESSENTIEL de cette journée de LANCEMENT DE LA PHASE 2](#)

UN TRAVAIL AVEC L'APF FRANCE HANDICAP ET L'ÉCOLE DE DESIGN

Deux nouveaux partenariats se sont lancés depuis septembre pour accompagner le développement des caisses communes.

Tout d'abord un **partenariat avec l'association APF France handicap**, suite à des réflexions du comité citoyen sur l'accessibilité. Dès janvier, des bénévoles d'APF France Handicap vont réaliser, avec des bénévoles de la caisse, des **évaluations de l'accessibilité des lieux de vente conventionnés**. L'objectif est à la fois de visibiliser les conditions d'accessibilité pour ceux et celles qui en auraient besoin, mais aussi d'accompagner les points de vente à adapter leur accueil quand cela est possible.



L'école de design de Nantes, via Nantes Métropole, s'appuie sur la CCA comme sujet de mise en pratique pour des étudiants de 4ème année. Ils et elles travaillent sur comment **rendre lisible la communication de la caisse**, notamment pour mieux identifier les points de vente et les produits conventionnés.

ON EN PARLE DANS LA PRESSE

En septembre, le magazine du département de Loire Atlantique présentait synthétiquement le projet tout comme le magazine municipal de Saint Herblain.

Suite à la journée de lancement de la phase 2 de la caisse commune nantaise/herblinoise, France 3 a également consacré un article à retrouver ici.

LES IDÉES FAUSSES SUR L'ALIMENTATION

Lors de la journée d'accueil des nouvelles personnes expérimentatrices de la caisse, **Benjamin Sèze est de nouveau venu à Nantes**.

S'appuyant sur son récent livre « En finir avec les idées reçues sur l'alimentation, il a pu échanger avec les habitant.e.s et apporter son regard sur quelques unes des idées reçues.

Un livre que l'on vous conseille fortement ! Une quinzaine d'exemplaires ont d'ailleurs été en prêt tournant aux personnes présentes.



DE NOUVEAUX LIEUX CONVENTIONNÉS



Depuis septembre, les habitant.e.s du comité habitant qui se sont lancé.e.s dans la caisse commune nantaise, accompagné par l'équipe de VRAC, ont aussi continué de se rencontrer notamment pour **ajuster la grille de conventionnement** qu'ils et elles ont élaborée.

Ces premier.e.s expérimentateurs.trices ont aussi identifiés de nouveaux lieux de vente, ont été les rencontrer, échanger avec eux et les questionner sur leurs pratiques d'approvisionnement, d'accessibilité ou de responsabilité.

Ce sont donc **une quinzaine de lieux et producteurs.trices qui sont désormais conventionnés**. D'autres lieux sont encore à l'étude.

[découvrez ici les LIEUX DE VENTE CONVENTIONNÉS au 8 déc.2025](#)

[découvrez ici la GRILLE DE CONVENTIONNEMENT actualisée](#)

CÔTÉ PAYS DE RETZ...

METHODOLOGIE ET RESSOURCES MOBILISEES



La dynamique co-portée par l'association Campus Fertile dans le pays de Retz rassemble de plus en plus de personnes et d'acteurs.trices.

L'année 2025 a permis de sensibiliser largement les habitant.e.s et les partenaires, de

co-construire avec elles et eux la démarche d'une caisse commune de l'alimentation spécifique à cette partie du pays de Retz.

Un groupe ressource composé de 10 personnes accompagne la démarche localement. **Un travail important du paysage alimentaire local a par exemple été mené.**

Avec le soutien de l'ETAT (DREETS) via le Fond Mieux Manger pour Tous, l'horizon d'un **lancement d'une caisse à l'horizon 2026 se dessine**. **Elle rassemblerait une cinquantaine de foyers**, représentative de la diversité du territoire.

Pour autant, si cette future caisse aura son fonctionnement et ses choix propres (critères de conventionnement, système monétaire...), les liens et les porosités avec le projet nantais sont travaillés continuellement. La recherche action notamment, déclinée sur les deux territoires, permettra d'analyser les points de convergences et les spécificités de chacune des deux dynamiques.

[En découvrir plus sur la démarche par ici](#)

LA MOBILISATION SE POURSUIT



La mobilisation de futurs foyers expérimentateurs se poursuit ! En effet, si de septembre à novembre, l'équipe de VRAC a parcouru les marchés, les sorties d'école, les associations, l'espace public pour faire connaitre le projet et mobiliser, la caisse commune nanto-herblinoise est encore en capacité d'accueillir de nouvelles personnes.

Ce sont particulièrement les foyers qui cotiseraient autant qu'ils reçoivent qui restent le plus difficile à mobiliser.

Le travail d'aller vers se poursuivra donc, avec l'objectif d'accueillir une vingtaine de nouveaux foyers sur le premier semestre 2026.

En décembre 2025, la caisse compte 61 foyers, représentant 162 personnes avec des cotisations allant de 5 à 167%. 1 foyer sur 6 environ surcotisent menant la caisse à un taux d'autofinancement de 47% pour le moment.

UN COMITE HABITANT TRES ACTIF



Lien Santé Nutrition, découverte du fonctionnement de l'aide alimentaire, rencontre avec d'autres dynamiques, atelier cuisine... **les propositions ont déjà été nombreuses auprès de la quinzaine d'habitant.e.s investi.e.s dans le comité local.**

Et une nouvelle phase s'ouvre courant décembre, avec les premiers échanges sur les choix à venir : conventionnement, cotisations, monnaie... autant de questions qui jalonnent les mois de janvier à mars.

[Découvrez ici le programme des ateliers](#)

SOUTENIR LE PROJET

En formalisant votre adhésion à la démarche ou en faisant un don pour alimenter les caisses, c'est par ici